

Sma 8

La Voz de Guipúzcoa

DE MADRID Y EL EXTRANJERO

GLOSARIO CORTESANO

EQUILIBRIOS INESTABLES

Y bien: ya se ha solucionado la crisis. El señor Maura, como buen actor de la farsa política, ha creído hallar congruencia entre sus palabras y sus hechos con un medio anónimo "inesperado". Para ese viaje no se negarían alforjas. Todos creíamos que estaba, en verdad, cansado de su difícil papel de templagaitas y que aprovechaba el dueño familiar para retirarse definitivamente de la política. Por lo visto, aún no se considera fracasado, a pesar de que la opinión general se lo ha dicho en todos los tonos. Su egolatria se obceca hasta el punto de no querer que está haciendo un triste papel de pelele, que ni siquiera sirve de espantapájaros para ahuyentar las ambiciones de los que, con su ayuda, desgobiernan España. Peor para él. En el destierro pudiera haber conservado su falsa aureola de apóstol austero. Con la piedra de toque del Poder, la leyenda se desvanece, sobrenadando lo mucho que tiene de inepto y de débil para acoplarse a las "sórdidas y premiosas colaboraciones" de los ministros ambiciosos.

Pero no es esto lo lamentable. Que Maura es desacreditado nos debe satisfacer a los que creemos que el actual Régimen salve a España. Hubo un día en que los ilusos juzgaron al político mallorquín como una gran reserva para los momentos de verdadero peligro. Contribuyó a ello la flagelación implacable de que constantemente hacía sistemáticas al Régimen y a sus hombres. Han llegado esos momentos trascendentales para la vida de la Nación y el señor Maura, sobre no haberse dado cuenta de la realidad internacional, ni tampoco presentir sus repercusiones en el futuro, ha procedido como un continuador falaz de la vieja política de "Ir Frando", supremo programa de la incapacidad gobernante. Ni un deste? Ni de comprensión, ni un consejo de acierto, ni siquiera un asomo de buena voluntad. Su labor no ha podido ser más estéril, salvo en lo que atañe a evidenciar su idiosincrasia de recalcitrante reaccionario. Si no fuera porque con él se está hundiendo España, sería cosa de sostenerle en el Poder como el más corrosivo disolvente de la Monarquía.

Otro tanto de lo que con él ha sucedido, neurátria con los catalanistas. Estos no podrán ser nunca, dadas las circunstancias en que el mundo se halla, ni una esperanza para el pueblo ni una solución para adaptarla a la vida nacional los imperativos de esa formidable evolución jurídica que en los Campos de batalla se está operando. Y no pueden ser la solución porque han venido al Poder con un enorme lastre de ambiciones personales y de intereses oligárquicos, que les impide hasta el poder simular propósitos de renovación democrática. Cuando ya no haya en el ministerio de Fomento proyectos que resucitar—porque el "líder" de la Lliga es poco original como creador—ni las plutocracias barcelonesas logran que sacar a flote empresas de pífano rendimiento, se verá más claramente que ahora, cómo no es oro todo lo que reluce ni son los ministros catalanistas los redentores que España necesita para reconstruirse sobre bases prósperas. Y es lógico que suceda así porque esta crisis de hombres es también crisis del Régimen. Hasta el punto de que lo primero es consecuencia de lo segundo. Eso de que los obispos tradicionales desaparecieron, ha sido de un tópico que han propulsado los dinastizos y que acogieron cándidamente algunos ingenuos de la izquierda, o algunos más osados para justificar el criterio de la actualidad de las formas de Gobierno. Con la Monarquía fracasará siempre todo lo que suponga franco liberalismo. ¿Es que hemos olvidado lo ocurrido con los proyectos económicos del señor Alba? No tenemos otra prueba evidente con lo sucedido al proyecto de los sueldos a los maestros y de las 20.000 escuelas? Pero ya se verá cómo subsisten en el Presupuesto las llamadas cargas de Justicia, esa nefanda derroche de Marruecos para alentar un imperialismo ridículo y suicida. Para los maestros no habrá ramuneración, pero los curas tendrán cuanto quieran y en cada calle habrá un par de conventos de frailes y monjas.

En tanto, la tierra sigue siendo explotada

por los magnates ocosos, las industrias piercen y el pueblo emigra. Ni despensa ni escuela. Todo está igual y nadie en las alturas se percate de que los tiempos imponen transformaciones radicales. La Monarquía quiere, de hecho tener aislada a España del contacto europeo. Mientras el mundo se dispone a una revisión implacable de los arcaicos prejuicios que sojuzgan la soberanía popular, aquí siguen medrando los yernos, los agiotistas y los estultos. Verdad que es para emigrar y olvidarse de que se es español, ocultándolo como una vergüenza?

EDUARDO ANDICOERRY.
11 de Octubre de 1918.

La crisis turca

POR TELEGRAMA
(De nuestro corresponsal)

París 42.
GINEBRA.—El Gabinete dimisionario presidido por Talaat-bajá continuará provisionalmente en el Poder para despechar los asuntos corrientes, en espera de la constitución de un nuevo Gobierno que presidirá Tewfik Pachá.

Han comenzado las consultas, pero la formación del Ministerio parece que se retrasará por ciertas circunstancias.

La flota del mar Negro que pertenecía antes a Rusia y que enarbolaba ahora el pabellón alemán, fondeó ayer en la rada de Constantinopla delante del palacio de Dolma-Bagtsché. Esos buques han llegado con el pretexto de proteger a la capital turca, pero parece que Enver-bajá es quien ha solicitado su envío, a fin de impedir el cambio político que señala la formación del nuevo Gabinete.

La epidemia reinante

POR TELEGRAMA
(De nuestro corresponsal)

Madrid, 13, 0-15.
Ayer comenzaron a funcionar los servicios de desinfección en las estaciones de Madrid.

Están perfectamente dotados de material de todas clases, automóviles y estufas.

Los alumnos de último año de Medicina se han dirigido al Gobierno, ofreciendo incondicionalmente sus servicios para donde sean necesarios.

Hacen tal ofrecimiento en vista de la escasez de personal facultativo.

En Gobernación facilitaron estos telegramas:

De Cádiz.—El «Princesa de Asturias», que estaba dispuesto para zarpar con rumbo a Tánger, ha suspendido su viaje al tener noticias de los estragos que en la última de dichas poblaciones causa la gripe.

De Huesca.—La epidemia sigue en aumento. Ha fallecido la señorita Rosalía Martínez, hija del gobernador militar de la plaza.

Ha llegado hace tres días a Huesca procedente de Barcelona.

De Las Palmas.—En el lazareto, donde fueron aislados los pasajeros enfermos del «Infanta Isabel», ha fallecido el notable violinista catalán Tomás Corquet. Ha dejado una cartera con 40.000 pesetas, y dos violines magníficos.

Algunos pasajeros han sido dados de alta. Tres de los recluidos en el lazareto han fallecido y otros se hallan muy graves.

De Barcelona.—La epidemia se halla estacionaria, aunque tiende a descender. En las autopsias practicadas a algunos de los fallecidos, únicamente se han encontrado microbios de gripe.

Entre los enfermos de la cárcel se han registrado cuatro nuevas defunciones.

Han aumentado las invasiones y entre los invadidos figura el joven autor de la estafa de 500.000 pesetas, que ayer falleció en la cárcel, procedente de Francia. Los médicos desconfian de salvarle. En el hospital militar hay 66 enfermos y 29 en la enfermería del cuartel.

De Teruel.—El alcalde de Urrea ha telegrafizado al Gobierno, comunicándole que la epidemia presenta una forma en la que predomina la manifestación tifosa.

La mayoría de las familias están atacadas, careciéndose de médicos para su asistencia.

De Valencia.—Son 90 los pueblos epidemizados.

Solamente un caso grave seguido de defunción se registró en ellos.

En la capital murieron anteayer 47 personas.

Los espectáculos públicos y demás reuniones han sido suspendidas por las autoridades.

De Toledo.—La epidemia gripe aumenta.

En Malpica hay trescientos atacados. Se ha registrado una defunción.

De Pamplona.—Casi todos los pueblos se hallan epidemizados.

Se adoptan medidas por la Junta de Sanidad y las autoridades con objeto de atajar el progreso de la epidemia.

De La Coruña.—Hay 700 atacados de gripe.

De Soria.—Los focos principales de la epidemia están en Berlanga y Deva.

Entre todos los pueblos se han registrado 90 defunciones.

De Sevilla.—La salubridad es buena. Los pocos casos de gripe que existen son de carácter leve.

Esta madrugada facilitaron en Gobernación los siguientes despachos:

De Granada.—Se ha suspendido el Congreso Agrícola por acuerdo de la Junta de Sanidad.

La epidemia decrece.

De Barcelona.—En las últimas 48 horas no ha crecido la epidemia.

En los pueblos hay menos invasiones.

De Oviedo.—En el Concejo de Oviedo no hay enfermos graves.

Decrece la epidemia.

De Málaga.—En Vélez (Málaga) se han presentado algunos casos.

De Cuenca.—Ha aparecido la epidemia en nueve pueblos más.

En Pliego la situación sigue estacionaria.

Ayer hubo tres defunciones.

De León.—Ha desaparecido la epidemia de la capital.

En La Bañeza, tampoco existen nuevos casos.

Salomé persiste la gripe en algunos pueblos, pero con carácter muy benigno.

Alemania y Rumanía

POR TELEGRAMA
(De nuestro corresponsal)

Paris, 12.
BERNA.—Se han entablado, y se siguen activamente las conversaciones entre la Wilhelmsstrasse y el gobierno rumano, sobre la Dobrudja.

Alemania ofrece a Rumanía entregarle la Dobrudja, que ella pretende haber negado a Bulgaria por simple justicia; pero exige, en cambio sacrificios que ha realizado en aquella provincia y privilegios de orden económico.

Alemania quiere conservar las ventajas que le procuran las conquistas para su sueño oriental y propone al gobierno rumano un convenio especial relativo a los ferrocarriles y el puerto de Constanza.

ANTE EL DESASTRE

HABLA MAXIMILIANO HARDEN

Mientras los «Basler Nachrichten» hacen resonar, según despacho transmitido desde Berna, que no es Alemania la que ha tomado la iniciativa de la oferta de paz, sino que ha sido obligado por los aliados bajo amenaza de defeción, Maximiliano Harden ha hablado de una nueva Alemania renovada y pacífica, amante del Derecho y la libertad. No puede negarse que las declaraciones del popular publicista son modelo de habilidad e intención. ¡Lástima que no sea verdad tan bella!

Y no es que dudemos de qué esos grandeselogios que el escritor germano hace de Wilson y de la recta intención de sus fines sean sinceros. De lo que dudamos es de que esa Alemania que Harden nos pinta pueda influir en estas horas críticas para la Humanidad. Si es cierto esa renovación y ese anhelo de acatar los principios que sustentan las calores bases de Wilson, ¿por qué no se emancipa de los hombres que hacen imposible la conclusión del armisticio?

Maximiliano Harden dice que «la nueva Alemania desea la expiación de toda injusticia cometida y también de aquella que pudiera achacarse a jefes y gobernantes. Pero se defendería encarnadamente contra todo intento de vengar en el honor y la propiedad de los pueblos las faltas y errores de personas aisladas, quienes hasta ahora han dirigido de un modo secreto los destinos de los Estados, cuando los mencionados pueblos no habían tenido el derecho de intervenir en el Gobierno de su país ni siquiera han podido cerciorarse de la manera como se gobernó. Sea cual fuere la sentencia del mundo respecto a los orígenes de la guerra, la masa del pueblo alemán siempre ha creído sinceramente haberse levantado para la defensa de sus derechos nacionales, amenazados.

Si esto fuera verdad, la paz sería cosa de horas. Por algo ha preguntado Wilson si el canciller ha hecho su proposición sencillamente en nombre de las autoridades constituidas y que así aquí dirigieron la guerra, ó se ha expresado en nombre del pueblo alemán. Más de una vez han declarado Mr. Asquith y Lloyd George y todos los gobernantes aliados, que la lucha no era contra el pueblo alemán, al que tenderían la mano tan pronto como reconociera sus errores, sino contra el militarismo y su representación directora que, contra toda ley, pretendía sojuzgar brutalmente la libertad y el derecho.

No hay, pues, equívocos en este punto. Si Alemania acepta de antemano el fallo que pueda recaer contra los que provocaron la guerra é hicieron escarnio del derecho de gentes; si da sinceras pruebas de arrepentimiento y abomina de su obstinado afán de imponer una hegemonía humillante; si en verdad se muestra digna de la confianza de las naciones que combatieron por la libertad y la justicia, no sólo tendrá paz, sino que también tendrá medios de reorganizar su vida libremente, con un generoso olvido de sus culpas por parte de los que sufrieron sus cruezares.

Pero es preciso, inexcusable, si aspira a esta paz honrosa y sin humillación, que la rectitud de su conducta sea garantía de su buena fe y de su firme deseo de amistad. Y esta buena fe ha de demostrarla reconociendo «como medida previa el derecho de los pueblos oprimidos y de los que fueron atropellados á que se les den satisfacciones, reparaciones y garantías, sometiéndose incondicionalmente al espíritu de imparcialidad de la Sociedad de Naciones. Duchar de la justicia de ésta, mostrar recelos ú oponer distingos, es alejar la esperanza de una paz honrosa y aumentar hasta lo imposible el sacrificio estéril de millones de vidas».

El deshonro no estriba en ser vencido, sino en haber deshonrado la derrota con actos reprochables. Nadie infamará al pueblo alemán si, convencido de su error, sacude el yugo de los que le dirigen y pacta con los aliados. Pero merecerá reprobación eterna si, por ligar su suerte á la de la dinastía, se opone á que la justicia triunfe.

Antonio R. de ARAMBURU.

11 de Octubre de 1918.

CAJA DE AHORROS PROVINCIAL

de Guipúzcoa

CONCURSOS PÚBLICOS

Se sacan á público concurso la ejecución de obras de instalación de «calefacción, alumbrado eléctrico y timbres» en las casas que esta institución construye en la Avenida de la Libertad y calles adyacentes.

Se admitirán proposiciones hasta las 40 de del día 25 del corriente mes, en la Oficina Central de la Caja de Ahorros Provincial de Guipúzcoa, sita en el Palacio de la Exma. Diputación.

Los planos de estudio y pliegos de condiciones, se hallan expuestos en las oficinas del arquitecto provincial, don Ramón Cortázar, director de las obras.

San Sebastián 12 de Octubre de 1918.—El Director, JOSE SEGUROLA.

La Villa de Bilbao

Gran novedad en camas de hierro imitando cualquier clase de madera, las más higiénicas que se conocen. Gran variedad en camas doradas y toda clase de muebles.

Reina Regente, 17 y Aldamar, 2.—Tel. 7-55